

« Joseph... un homme juste... »

Si Dieu seul est juste, et même s'il est LE Juste, les références à ce mot sont multiples dans la Bible, notamment dans le livre des Proverbes et dans celui des Psaumes, et de nombreuses personnes sont qualifiées de justes : Noé, Abraham, Job, Rahab, Zacharie, Elisabeth, Jean-Baptiste, Siméon...

Joseph est lui aussi un homme juste. Comme Marie, il vit un temps d'Annonciation, mais Dieu lui parle alors qu'il est endormi, donc dans un certain abandon, ce qui peut déjà nous étonner : comment pouvait dormir, avec ce drame qui lui arrivait et qui bousculait toutes ses certitudes, tous ses projets de vie ? Cette capacité à dormir, à être dans la vulnérabilité et la non maîtrise, reflète la confiance absolue en Dieu de celui qui a été façonné par les paroles de l'Écriture :

Le malheur atteint souvent le juste, Mais l'Eternel l'en délivre toujours (Ps 34.19).

Le salut des justes vient de l'Eternel; Il est leur protecteur au temps de la détresse (Ps 37.39).

Le juste ne chancellera jamais (Prov 10.30)

Le juste est délivré de la détresse (Prov 11.8).

La maison des justes reste debout (Prov 12.7)

L'Eternel (...) écoute la prière des justes (Prov 15.29)

Le juste vivra par sa foi (Hab 2,4).

L'homme juste demeure donc dans la confiance, la foi, la fidélité à l'Alliance, quelles que soient les épreuves qui le traversent.

L'homme juste marche avec Dieu et accepte de se laisser déplacer par Lui. L'annonce de l'ange révèle sa mission à Joseph: Dieu a besoin de lui pour le Salut des hommes ! Joseph va vivre un renversement de situation total dans la disponibilité et l'écoute: il prendra chez lui Marie, remplie de l'Esprit Saint et donnera son nom à l'enfant, l'intégrant ainsi à la descendance de David.

Car l'Eternel connaît la voie des justes (Ps 1,6)

Tu marcheras ainsi dans la voie des gens de bien, Tu garderas les sentiers des justes (Prov 2.20) .

Le sentier des justes est comme la lumière resplendissante (Prov 4.18)

Le chemin du juste est la droiture; Toi qui es juste, tu aplanis le sentier du juste (Is 26.7).

Les voies de l'Eternel sont droites; Les justes y marcheront (Os 14.9)

Qui suit mes lois et observe mes ordonnances en agissant avec fidélité, celui-là est juste, il vivra, dit le Seigneur, l'Eternel (Ez 18,9).

L'évangile nous montre un Joseph silencieux mais qui s'engage en prenant des risques et met sa foi en acte. En effet, **l'homme juste agit, et met en pratique immédiatement la parole qui vient de Dieu.** Sa capacité à l'écoute qu'a creusé son silence intérieur le rend réceptif et attentif aux messages de Dieu transmis par un ange, à trois reprises. **Joseph est juste car il s'ajuste constamment à la Parole de Dieu.**

La lumière est semée pour le juste, Et la joie pour ceux dont le cœur est droit. (Ps 97.11)

Car tu bénis le juste, ô Eternel ! Tu l'entoures de ta grâce comme d'un bouclier. (Ps 5.12)

Joseph le juste garde sa capacité de discernement quant au concret des décisions qu'il prend pour Jésus et Marie. **Il vit dans un rapport juste avec la loi « civile » et avec ses contemporains.**

Le cœur du juste médite pour répondre (Prov 15.28)

La bouche du juste annonce la sagesse, et sa langue proclame la justice. (Ps 37.30)

Le juste est compatissant, et il donne (Ps 37.21)

C'est une joie pour le juste de pratiquer la justice. (Prov 21.15)

Le désir des justes, c'est seulement le bien (Prov 11.23)

Dès avant sa naissance, l'annonce de la venue du Sauveur va de pair avec la vulnérabilité. Marie aurait pu être lapidée ou tout au moins chassée, sans la disponibilité et la confiance de Joseph.

Cette vulnérabilité ressurgira lors de la fuite en Egypte pour fuir le massacre des innocents par les soldats d'Hérode... et de manière continue dans l'évangile à travers l'opposition au Fils de Dieu.